

TRABAJO

N.º 178

ORGANO DE LA AGRUPACION Y JUVENTUD SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION
Número suelto, 5 céntimos. Trimestre, 1.00 pesetas.
Un mes, 25 céntimos. Extranjero, 1.50 pesetas.
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 22 Diciembre 1912

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de San Jorge, n.º 28
ELCHE (MURCIA)

Trabajadores: No com- preis papel de fumar de D. José Laporta Valor.

La trata de la infancia

Informe del compañero Guillermo Torrijos sobre la explotación criminal de la infancia.
Cumpliendo un deber

El trabajo que supone este escrito me ha encomendado por el Grupo Socialista español de París en una de sus recientes reuniones, y su objeto es dar a conocer por nuestra prensa la explotación criminal de que son víctimas buen número de pequeños españoles traídos aquí por traficantes de carne infantil, seres despreciables, sin escrúpulos de conciencia, alguno, individuos repugnantes que ignoran todo sentimiento de humanidad.
No es la primera vez que el G. S. E. de París se interesa por la suerte de estas criaturitas sin ventura, compatriotas nuestros; sino que con insistencia digna de tan noble finalidad viene denunciando desde hace un año y propagando a los cuatro vientos la horrible explotación a que son sometidos estos zagalejos, la mayoría menores de catorce años, y esta labor nuestra, en la que prometemos no cejar hasta obtener un resultado satisfactorio, no es más que la expresión de un deber cumplido al que nadie que se precie de humano puede sustraerse y al cual contribuimos nosotros como socialistas y como españoles.

Los traficantes en acción

Allá por el mes de Septiembre de cada año, las provincias de Santander, Burgos, Palencia, León, Navarra, Vizcaya y algunas otras reciben la visita de unos cuantos traficantes que las recorren del uno al otro de sus confines, olfateando, como bestias feroces, la tierna presa que, con sus pequeños fuellos, les ofrecen los hogares pobres de los trabajadores del campo y de la mina, del peonaje de la fábrica y la construcción. Ladinos y falaces, estos contratistas de carne infantil, saben muy bien servirse para sus designios infanticidas de la escasez y miseria de los hogares paupérrimos y del natural deseo de los padres de querer hacer del chico un hombre.

El chico es una pesadilla. Su apetito es voraz. Es además un destrozón: su padre no gana para alpargatas. Dedicarlo al oficio de su padre, no es posible: es demasiado joven y débil. Además, sería condenarlo a ser un desgraciado para toda su vida, como su padre. Un oficio es el sueño dorado de sus padres. ¿Pero como operar ese milagro? ¡Imposible! El misérrimo jornal de su padre no podría soportar el aprendizaje. Presente todo esto, necesidades, miseria y deseos, el traficante, verdadero ogro, entra en acción disfrazando sus pérdidas y crimi-

nales contrata con el doble manto de la filantropía y la protección. ¿Qué cuesta ofrecer? ¿Acaso no es fácil cosa engañar a aquella pobre gente? Al que abandona el que opera el milagro. El será el protector, no solo del mozo, sino también de la familia, por cuanto se encargará durante dos años de la alimentación del pequeño, hará que aprenda un oficio y, encima, pagará, ¡oh magnanimidad! 120, 150 o 250 pesetas según los casos y edad de los niños contratados. Los padres sólo tendrán que cuidarse de vestir y calzar al muchacho: Las alpargatas, verdadera pesadilla de los padres pobres, correrán a cargo del protector. A más, el chico aprenderá el francés. ¿Conoceis la mágica influencia de estas palabras? ¿No habéis pensado nunca lo que para la pobre gente ignorante significa hablar francés? Los malvados lo saben bien y no se olvidan el deslizar esta tentadora ventaja para arrancar su presa.

Puestos a dorar la píldora no se detienen en pequeñeces. Solo para almorzar tendrá el chico un litro de leche, y el resto a este tenor. Buena cama, limpieza, buen trato... Si así no fuera ¿se concebiría que las madres se dejasen arrebatar a sus hijos? Si así no fuera, ¿es que a pesar de la miseria dejarían en manos extrañas la vida de sus cachorros? Así es, así, como esos perversos traficantes de «carne de fuego» arrancan los hijos a los padres, y así resulta de las investigaciones que hemos hecho el compañero Bonnett, colaborador de «L'Humanité», y yo cerca de muchos de estos infelices y tempranas víctimas; todos ellos nos contestaron lo mismo sobre las promesas engañosas hechas por los contratistas a sus padres para lograr las presas codiciadas.

Donde empieza la odisea de los niños contratados

Los muchachos obtenidos por estas malas artes son reconcentrados en Bilbao, (1) y desde este punto en tracciones de 18 y 20, siguiendo la línea del ferrocarril de la costa, los dirigen a la frontera.

Los más pequeños, aquellos que cuentan apenas 8, 9, 10 y 12 años, llegan a San Sebastián, y desde aquí, por la línea del Norte, entran en Francia pasando, por supuesto, por Irún. A los mayores, de 18 a 16 años, no les dejan llegar a San Sebastián. Obliganles a descender del tren en Lazarte o en alguna otra estación próxima a dicha ciudad. De noche, a pie a través del monte y por caminos extraviados los conducen a Fuenterrabía y, embarcados y de contrabando entran en Francia.

Nosotros éramos 21, — nos decía un mozo que se halla ya fuera de las garras de sus verdugos — y, a eso de las seis de la tarde emprendimos la caminata por los montes sin que en todo el día se nos diese para comer más que un pedazo de pan. Nos

(1) Mientras la canalla traficante gozó tranquilamente del producto del martirio de los niños, hicieron el viaje tal como lo he descrito; pero este año, gracias a nuestra propaganda bien secundada por algunas juventudes socialistas, tuvieron miedo y cambiaron de ruta. Me consta que algunas de las expediciones de niños entraron en Francia este año por Aragón y Cataluña. Los compañeros de estas regiones están avisados.

dividieron en grupos de 5 y 6, y uno detrás de otro, llevando por guías durante la primera parte de la jornada a nuestros «patrones» caminamos por aquellas asperezas. Luego, al atravesar un camino real, en las proximidades de unas grandes cocheras de tranvías, (supuse que sería Atargovieta, sito entre Parages y San Sebastián), se nos acercó un desconocido, conversó con nosotros amos y, encendiéndose un farol que sostenían la mano, nos reunió a todos y nos enseñó ciertas señales que harían con la linterna en el caso que tuviéramos que escondernos o echarnos por tierra, y la señal que debía servir para proseguir la marcha. El desconocido y su farol delante, de nuevo divididos nosotros en grupos y guiados por la luz recomenzamos a trepar y bajar por la montaña hasta las 4 de la madrugada, hora en que llegamos al borde de la mar. Inmediatamente embarcamos. Después de una hora de travesía saltamos a tierra en Hendaya a las 6 de la mañana.

Durante la penosa caminata que hicimos se golpeó a los que se rezagaban. Quejarse de cansancio equivalía a una bofetada. Si nos deteníamos a cojer alguna fruta caída donde las había, o a arrancar remolachas para matar el hambre, el vergajo criminal nos golpeaba, y todos llorábamos ya nuestra desdicha.

¡Pobres niños estos que en el silencio de la noche, caminando recatadamente como malhechores, entre sobresalto y fatigas de tan penoso viaje, derramaron las primeras lágrimas del martirio a que les tenían dedicados sus desalmados patronos, bajo el doloroso golpe del vergajo, la brutalidad de una puñada, el aniquilamiento de la fatiga y el horrible torcedor del hambre!

G. TORRIJOS
París-12-1912

Los lamentos de los obreros no hacen mella en el corazón de los patronos; sólo les obliga a ceder su fuerza y su organización.

PAGLO IGLESIAS

Para EL SOCIALISTA diario

(Para los Socialistas, simpatizantes y obreros)
Dentro de muy poco empezará a publicarse diariamente el órgano Central del Partido, que no ha de tener otro apoyo que el que nosotros le prestemos.
Nuestro diario será un elemento poderoso puesto al servicio de los ideales que sustentamos, un factor importante en la obra de liberación humana y un órgano de opinión que marcará un señalado progreso en las costumbres periodísticas nacionales por su seriedad, su austeridad al tratar los diferentes problemas que afectan a la vida política española y su apartamiento de la obra de incultura que supone el llenar columnas de largos trabajos sobre erimenes, tauromaquia, etc., de que tan plagados se ven los diarios burgueses. Las Sociedades obreras tendrán en él un norte para su táctica y su más legítimo defensor.
Estas circunstancias nos colocan en el

deber ineludible de poner a contribución todos nuestros entusiasmos para asegurar la vida de un periódico que no contará con ninguno de los recursos que prestan los hombres poderosos y de que dispone también la Prensa subvencionada. Nosotros supliremos esos medios, comprando, recomendándole a amigos y conocidos y procurando que en barberías, Sociedades, tiendas y comercios donde podamos llevarlo se reciba tan digno y querido diario.
A trabajar desde hoy hasta el día de su aparición para crear medios de vida a un periódico que, como todo lo que pende de la simpatía pública, necesita ambiente favorable para desenvolverse.
A utilizar las legítimas influencias que en la opinión ilicitana goza nuestra doctrina para procurar el mayor número de lectores a «El Socialista», no necesito decir a rivalizar todos, jóvenes y viejos, en un trabajo cuyo triunfo nos ha de llenar de gloria contribuyendo a colocar donde se merece el nombre de la Sección Española de la Internacional Socialista Obrera.

Del Congreso Juvenil

Comentarios

Antimilitarismo

Fué el debate más movido, más brillante, el debate final de las tareas del Congreso: el antimilitarismo. Las juventudes socialistas afirmaron su antimilitarismo y acordaron hacer campaña en ese sentido. Pasó a estudio del Comité cuando y cómo ha de hacerse esa propaganda y cuando será viable la publicación de un folleto antimilitarista. Se recomendó a los jóvenes hicieran propaganda dentro de las sociedades para que socorran a los compañeros que estén en filas.

Motivó la discusión la proposición de Oviedo que decía así: *Antimilitarismo. Acción antimilitarista.*

La ponencia entendió, y así era sin duda, que la sección de Oviedo pedía un programa de antimilitarismo rudo, claro, terminante. Y dictaminó en contra. Decía el dictamen que ya somos antimilitaristas al ingresar en el Socialismo pues nuestro programa tiene como una de sus aspiraciones la desaparición de los ejércitos permanentes y el armamento general del pueblo. Creía que esa campaña echaría sobre los jóvenes todo el peso de las leyes sin resultado positivo para la difusión de la idea y consolidaria, acaso, la de Jurisdicciones, hecha con ese fin — aunque se haya transformado en arma de caciques. Y pedía que el Congreso acordara continuar intensamente la campaña pacifista que habrá de darnos el mismo resultado.

Pero el amigo Cortés se manifestó en contra. Había entendido que la proposición pedía acción antimilitarista; pero en el sentido que a esa palabra se le da generalmente, sino en el que le corresponde. Aclaró que una cosa es ser antimilitar y otra ser antimilitarista aunque hasta periodistas y políticos de gran altura confundían ambas cosas unos por conveniencia y otros por torpeza. Y en un discurso enérgico y notable, Cortés, que echó a fondo este problema, nos señaló el camino a seguir.

TRABAJO

Se pronunciaron en favor del dictamen Angulo y Blazquez. La ponencia aclaró el sentido que había dado a la proposición y se mostró de acuerdo con Cortés. Y se aprobó el dictamen con esta enmienda: *Que cuando el Comité Nacional lo crea oportuno inicie campañas antimilitaristas.*

Sin palabras gruesas, sin arrestos bélicos, sin fanfarronerías, serena y noblemente los jóvenes socialistas demostraron que son enemigos declarados de este orden de cosas y que por tanto lucharán sin tregua ni descanso, no contra una rama cualquiera del árbol social, sino contra el tronco mismo, para acabar cuanto antes con la injusticia y la desigualdad ambientes.

JUAN LAMONEDA

Madrid.

Notas de la Region

ALCOY

El pasado domingo día 15 de los corrientes, se celebró en el local de la Escuela de Párvulos, un importante mitin, para dar cuenta de la huelga que sostienen los obreros metalúrgicos, del taller y fundición de los Sres. Rodes y hermanos.

Dichos compañeros se hallan en huelga desde el día 9 por no querer soportar las patrañas e informalidades de dichos patronos, que todas van directas a la organización de resistencia, a la cual, como todos los burgueses, le tienen un odio feroz.

Como en todas las luchas, hay Judas que se venden a la burguesía, en ésta, también hubo uno llamado Emilio Domínguez al cual le debemos cantar el R. I. P., pues, sin duda, acosado por el remordimiento, y al ver su nombre estampado en letras de molde, no tuvo valor para aguantar los calificativos que se le deben dar a todo traidor de su causa, y el sábado por la noche murió de repente.

En el mitin a que antes me refería, tomaron parte, delegados de Alicante, los cuales hicieron una acertada crítica, de la conducta y malos tratos, que dan a sus obreros, los Sres. Hijos de Tomás Aznar, en los talleres que éstos tienen en la referida capital.

Los progresos que se vienen experimentando en la Cooperativa de «Mutualidad Obrera», son grandiosos, pues a más de las dos expendedorías que hoy posea, se están haciendo trabajos, para instalar otra en la calle de San Miguel, que se inaugurará a primeros de año nuevo; y los anarcos sindicalistas que rabien; nosotros a lo nuestro.

Por causas involuntarias, no pudo celebrarse tal como estaba anunciada la reunión pública que había de celebrarse en el pueblo de Ibi, para hacer propaganda societaria entre aquellos obreros, agricultores en su mayoría. Dicha reunión tendrá lugar el próximo domingo día 23, y en ella tomarán parte compañeros de esta localidad. Esperamos que la labor de este acto sea fructífera, y que los obreros de Ibi, sabrán hacerse fuertes para hacer frente a la burguesía, que con su afán de atesorar dinero, no ve los daños que causa en los tristes y sombríos hogares proletarios.

Alcoy 17 Diciembre 1912.

ALICANTE

Se están haciendo trabajos para organizar en sociedad de resistencia a los obreros lampisteros, hojalateros y similares.

Me parece que por la apatía que se nota en estos explotados pasarán meses o quizá años sin conseguir asociarlos.

La sociedad de Metalúrgicos ha declarado la huelga a la fundición del Sr. Aznar; los huelguistas pasan de 300, el motivo fué el continuo despido de obreros asociados, primeramente se despidió al compañero Arturo Vidal, presidente, que fué repuesto, luego a

Rafael Grau, después a Francisco Povada y últimamente a Miguel Lorente.

El presidente fué despedido a mi entender porque aceptó dicho cargo; pero como la Sociedad tomó los acuerdos oportunos fué admitido nuevamente con gran descontento de los patronos y del encargado de los talleres Lucio Aparisi.

El despido del compañero Grau lo motivó sin duda alguna el haber dado dos conferencias de carácter societario.

Se despidió a Francisco Povada por que tuvo una diferencia con otro obrero no asociado, pero en la calle, no en los talleres, al Povada se le despidió y el no asociado quedó en el trabajo.

Por último y para demostrar el odio que estos patronos, paisanos del intransigente señor Laporta, tienen a la asociación obrera, os diré que no quisieron tratar con la comisión en el conflicto.

Las sociedades obreras de esta capital han tomado parte en el asunto y el día 16 fué una comisión de presidentes a visitar a los Sres. D. Tomás Aznar e hijos con el objeto de solucionar el conflicto.

Fué recibida dicha comisión por el ingeniero Sr. Badías, hijo político del Sr. Aznar, que dijo que no se admitía en sus talleres a los obreros despedidos y que tampoco aseguraba si serán admitidos todos los huelguistas.

La sociedad acordó vista esta intransigencia celebrar el próximo domingo un mitin para hacer historia de la huelga y que la opinión pública juzgue de que parte está la razón.

Creo que si los metalúrgicos son fieles a la disciplina y no traicionan los acuerdos de su entidad el triunfo estará de su parte, ya os comunicaré el resultado de esta lucha.

RAFAEL SIERRA

CREVILLENTE

Al escribir mi primer artículo en TRABAJO me propuse poner de manifiesto lo que ocurre en un pueblo como Crevillente que tiene un Alcalde *para el pueblo*, como decía el señor Villalba el día que tomó la vara, cosa que ha olvidado ahora que va muy bien en el machito.

Yo le pregunto al Sr. Villalba: ¿existirá algún pueblo que como éste tenga 10.726 habitantes,—según la estadística de 1902—que no tenga un hospital para cobijar a los enfermos pobres que no tengan la suficiente alimentación en sus hogares y tengan que morir por falta de recursos y de higiene? ¿Y no se indignan los que nos gobiernan y los capitalistas de este pueblo que no se les ocurre nada en beneficio del mismo? ¿Que acaso no hay más que hacer que explotar al trabajador mientras ellos viven bien aunque revienten los demás?

¿Y estos trabajadores son tan cándidos que no se dan cuenta de sus intereses ni conocen sus derechos de ciudadanía?

Trabajadores: ¿qué no veis a los capitalistas, a esos burgueses que se comen todos los días el pan que nosotros sudamos, el desprecio con que nos tratan por su ambición sin límites y creídos que tienen el derecho de robar nuestro sudor, nuestro derecho a la vida? ¿Qué acaso no tenemos todos los hombres los mismos derechos a vivir y pensar? ¿Así nos arrebatan nuestros derechos al gobierno del pueblo esos incapaces de regirlo, que talmente lo desadministran pues lo que hacen es dedicarse a asuntos particulares?

Ya lo dije en el primer artículo. Las calles están intransitables. Cuando caen cuatro gotas el cielo no deja respirar. El pan se vende a falta de peso. Nada se evita. Ningún abuso se corta. ¿Y dijo el Sr. Villalba que era Alcalde para el pueblo? Se conoce que el pueblo lo componen los que tienen dinero. Los pobres ni son pueblo ni tienen derecho a reclamación alguna.

Sabe el Sr. Alcalde que en la acequia que trae el agua al pueblo siempre están lavándose ropas y los pobres que no tienen fuente en su casa tienen que beberse las porquerías de los demás.

¿Y esto no se evita? ¿Que agradecidos debemos estar por este Alcalde para el pueblo?

Pues no hay que olvidar un refrán que dice: «Quien mal anda mal acaba».

EL CORRESPONSAL

Crevillente 18 Diciembre 1912.

BAÑERAS

Como os decía el número último de «Conciencia Obrera», el lunes nueve del actual se presentó en las fábricas, un desgraciado, como conductor.

La Sociedad, en vista de que esto era uno de los insultos más grandes que podía sufrir, determinó una comisión a casa del señor Ribera (Alcalde de esta localidad) a que pusiera coto a tal conflicto.

Este, hizo reunir a todo el resto de la Autoridad para tratar de dicho asunto.

Reunidos que fueron, acordaron el nombrar una comisión de dicha Autoridad y otra nombrada por la Sociedad para ir a tratar con el Sr. Gobernador.

El acuerdo tomado en Gobernación fué el siguiente:

Se nombró otra comisión para que ésta formara un tribunal arbitrario, compuesta de dos patronos, dos obreros y uno neutro y lo que este tribunal deliberara con ello quedar solucionado el conflicto, pero como la dignidad de nuestros obreros nombrados no ha permitido ni debía permitir con la solución presentada de parte de dos patronos, he aquí el porque se encuentra la huelga en el mismo estado.

¿Cómo iban a conformarse nuestros comisionados con tal solución? Imposible, el que no le hacían falta al patrono para cubrir los puestos, mas que un conductor, un gato primero y otro segundo; y los otros, no son de carne humana, Sr. Laporta?

Hay que tener en cuenta ¡pueblo! que la huelga sigue lo mismo, por lo que debes prestar solidaridad a los huelguistas.

Y a vosotros los que huelgais, no desmayéis, tener valor y algo de lo que tienen los hombres honrados.

Animo pues y a la lucha.

EL CORRESPONSAL

La Sociedad de Costureros

Algo sobre su historia

Como dato elocuente y demostrativo a la vez del acierto que tuvieron los costureros al propagar primero e implantar después en su sociedad la organización a base múltiple, tomamos unas notas del movimiento de socios habido en esta Sociedad desde la terminación de la huelga hasta el año actual, con objeto de hacer resaltar el aumento considerable de socios que tuvo la sociedad desde que introdujo la base múltiple, y la disminución de asociados que experimenté cuando desconocía este procedimiento. Los datos son como siguen:

Enero—1904	647 socios
» —1905	—857 »
» —1906	—283 »
» —1907	—255 »
» —1908	—179 »
» —1909	—349 »
» —1910	—282 »
» —1911	—508 »
Diciembre 16—1912	—796 »

Por manera que según los datos que dejamos transcritos tomados de los libros de contabilidad del Gremio de Costureros, comenzaron éstos a darse de baja de su asociación del oficio un año después de haberse terminado la huelga. Ello es una enseñanza que aprovecharon los costureros, y de ello tomaron base para corregir los defectos que pudiera haber en nuestro Gremio.

Las causas porque se dieron de baja los costureros, no es cuestión que fácilmente podamos tratar, pues hasta cierto punto quizá no nos conveniga, tanto porque llenaríamos muchas columnas de TRABAJO como porque ello pudiera ser objeto de discusiones y malas interpretaciones. Sin embargo no es ocioso manifestar que la sociedad de costureros por si era deficiente su organización comenzó a propagar la base múltiple para ver de que los obreros permanecieran en las filas de la asociación.

Y hemos visto el gran aumento de socios que ha tenido esta Sociedad desde 1910, fecha en que se introdujo la base múltiple, hasta hoy. Ello denota progreso a la par que beneficio, no solamente para la asociación en conjunto, sino que también en

sentido individual, pues a mejor organización más respeto y mas fácilmente puede conseguirse una mejora para la clase obrera.

Algunos compañeros son más partidarios de una buena organización local que de esta forma de organización, pero nosotros les invitamos al estudio por que una vez hecho convendrán con que no hay mejor organización que la de a base múltiple.

De modo que, notado el aumento de fuerza demostrado por los hechos que la persistencia en el trabajo de propaganda llevada a cabo por un puñado de escasos compañeros nuestros ha dado como resultado la organización de nuestra tan querida sociedad de constructores de suelas, nos encontramos en el deber de trabajar todos por ella, ya que tanto ha hecho por nosotros y tanto la debemos.

Societariamente hablando, podemos afirmar que hemos ganado mucho introduciendo la base múltiple, pero no está todo hecho.

Nos queda mucho por hacer y es altamente conveniente que todos supemos nuestro esmero para realizarlo.

Mirándonos al espejo de lo pasado, podemos hacernos cargo de lo que somos al presente, y de igual manera que mirándonos hoy comprendamos el porvenir que nos está reservado.

FRANCISCO GARCIA

(Continuará)

Los Panaderos

EL BOYCOTT

En el número pasado se incluyó indebidamente entre los establecimientos boycotados el que se designó con el nombre de *Vienda de Bacora*, calle Puerta Alicante, cuya dueña es Asunción Cascales Serrano. Fué un error, debido a que en el día en que se publicó la hoja de los Panaderos declarando el boycott a D. Gonzalo Anton Tarí y D. Vicente García Mora, y en el siguiente, se vió entrar en la tienda en cuestión pan de uno de estos señores. Esto ocurrió porque la Sra. Cascales no se había enterado de la hoja; pero tan luego tuvo conocimiento de ella, suspendió la compra diaria que venia verificando del pan de referencia. Queda, pues, rectificado el error y deshecho el mal efecto producido, que los panaderos se apresuraron a aclarar tan pronto lo conocieron.

Tenemos el gusto de comunicar a nuestros lectores que la tienda de Domingo Barro, Plaza del 1.º de Mayo, ya no se surte de panero de ninguno de los patronos panaderos boycotados. Por tanto, los consumidores que hayan dejado de servirse del indicado establecimiento, están en el deber de volver a él a renovar sus compras en la forma en que venían haciéndolo.

En el Arrabal—ese Bilbao ilicitano—no existe, pues, al presente ningún establecimiento que se surta de ninguno de los dos patronos panaderos que tan poco estiman a sus oficiales. Es un dato consolador.

Continúan boycotados los mismos establecimientos—excepto los dos de que anteriormente se ha hecho mención—que se dijo en el número pasado, que siguen surtiéndose de géneros elaborados en las casas de los patronos panaderos oigan de este conflicto. A su debido tiempo—no sentimos prisas—se darán al público instrucciones más concretas.

Se nos dice que una casa que vende comestibles al por mayor en la localidad, trata por dirección de uno de sus socios—del Vicente—de influir en el ánimo de determinados tenderos obligándoles a que vendan pan del patrono panadero D. Vicente García Mora.

Sentiríamos que así fuera porque nunca se ha dignificado la expresada casa como enemigo de los obreros y si en una lucha económica memorable lo hizo como amigo contribuyendo a constituir un organismo que facilitaba su triunfo.

Mas si nos equivocásemos, tenga en cuenta la Casa aludida que la clase obrera organizada de Elche puede también dejar de comprar a aquellas tiendas que ella surte, que no son todas las del pueblo.

TRABAJO

Tribuna obrera

Los costureros de Orán

Digna de encomio es la labor realizada en breve plazo por nuestros camaradas de la Argelia.

Estos compañeros, apenas si se preocupaban poco o nada de su situación de esclavos; largo tiempo vivieron aislados de la asociación sufriendo el latigazo cada día más fuerte del despota burgués que sin compasión, se dejó al estado de desorganización de sus obreros, para usurparles una parte considerable de su jornal, que es el único medio con que cuenta la clase desvalida para afrontar todas las necesidades del hogar doméstico.

Las vejaciones que diariamente sufrían, el continuo mal trato en el taller por parte de encargados, contramaestres o dueños, el poco respeto que como hombres se les tenía, al ver reducirse cada día más sus míseros salarios y mirar en perspectiva que se acercaba un continuo malestar, produjo entre todos, ante tantas calamidades, una lucha sorda, tenaz, titánica; todos los corazones latían a un mismo impulso, todos ansiaban más remuneración en la mano de obra, todos querían enterarse con sus camaradas de explotación para defender y aumentar su salario, escarnejado y reducido a no poder afrontar, las necesidades de la vida, por quienes, en una orgía, en la francachela, en un rato de placer, gastan lo que un operario puede ganar en un año; bastó pues que unos cuantos decididos dieran la voz de ¡al sindicato! para que en breves días, muy pocos, se agruparan todos bajo los pliegues de la bandera roja, símbolo de la redención humana, y constituyeran un fuerte organismo, una potente e inquebrantable organización de resistencia, con el fin de prepararse para la lucha.

Dieron la batalla y ésta fué heroica dadas las condiciones en que se lanzaron a la pelea, pues estos camaradas ni siquiera disponían de capital para publicar un manifiesto, pero no se arredraron por esto y fiados solamente en que estaba de su parte la razón y la justicia se lanzaron a la lucha poniendo en ella todo su ardor, toda su abnegación, todo su entusiasmo, y el resultado fué lisonjero, vencieron en toda la línea, el éxito coronó sus deseos, como lo demuestra el que un patrono que no quiso firmar el contrato de trabajo todavía no ha encontrado ni un operario.

Desde su triunfo continúan estos camaradas su labor de organización, pues al igual que ellos han conseguido grandes mejoras después de su constitución en sindicato de resistencia, quieren que sus dignas compañeras de infortunio las «bastilleras» y «maquinistas» se coloquen a su altura y están haciendo activos trabajos para constituir las también en sindicato.

Nosotros, los más modestos y los más humildes entre todos los costureros, felicitamos con toda el alma a los dignos camaradas argelinos, a la par que les instamos para que persistan en su actitud, para lo cual les ofrecemos nuestro modesto concurso, pues si en algo les somos útiles pueden contar con nuestra modesta cooperación.

JUAN BARCELÓ

AYUNTAMIENTO

Sesión del día 18 de Diciembre de 1912

Por mucho original nos vemos precisados a retirar, entre otros, el de esta Sección, haciendo solo constar de ella el siguiente particular:

Nuestro compañero dice que va a ocuparse de un asunto que acaso no sea de la competencia del Municipio, pero que se decide a hacerlo, tanto porque el Ayuntamiento tiene el derecho de petición que asiste a toda entidad o ciudadano, como porque en último término sería lo que ha de decir la expresión de un buen deseo en el que no hay molestia para nadie.

El hermoso puente que se está construyendo sobre el Vinalapó y que pone en comunicación directa la plaza Mayor con el barrio nuevo en construcción, tiene a juicio de muchas personas—y él participa de la misma opinión—un defecto no imputable al inteligente ingeniero que lo dirige, que seguramente se ha ajustado a las condiciones señaladas por el Estado. Se trata de la baranda o pretil, que tendrá aproximadamente un metro de altura, y que resulta ser bajo por la mucha elevación del puente y ofrecer peligro para los niños, principalmente, que, con las travesuras propias de su edad corren riesgo de encaramarse por los hierros y caer al fondo. Lo expone a la consideración del Concejo por si éste estima existe el peligro que señala y debe hacer algo encaminado a evitarlo.

El Sr. Alcalde dice que tiene noticia del asunto y de que el pretil se ajusta a las condiciones arquitectónicas y estéticas y a las costumbres que se observan en la construcción de los demás puentes de reciente construcción en España, teniendo acaso esta baranda algunos centímetros más que las de otros puentes, pero no se opone a cualquier medida de precaución que en lo venidero pudiera evitar lamentables desgracias.

En parecidos términos se expresa el Sr. Alonso, haciendo constar que en ello no hay en modo alguno molestia para el ingeniero D. Mariano Luña, con lo que estuvieron conformes todos los Concejales, acordándose confiar al Alcalde la misión de ver la manera de evitar el peligro aludido, ya hablando sobre el asunto con el referido Sr. Luña, o bien dirigiéndose al Estado o a quien correspondiera.

Crónica Madrileña

Movimiento

La Sociedad de obreros joyeros celebró un importante mitin el jueves 12, en la Casa del Pueblo. Tomaron parte los compañeros Lamóneda (R.), Marcos, Valés y Mancebo que presidió. Los oradores fueron aplaudidos.

—El Círculo Socialista del Norte, continuando su labor cultural, celebró el día 12 una conferencia que estuvo a cargo del camarada F. Pérez de Vega. El conferenciante que disertó acerca del tema «Nuñez de Arce» fué muy aplaudido por el numeroso público que acudió a escuchar tan notable trabajo.

—El director de «El Trabajo» Juan José Morro, ha presentado la dimisión de su cargo.

—Con el tema: «Los futuros presupuestos municipales» dió una conferencia el compañero García Cortés, en el salón grande de la Casa del Pueblo el sábado 14.

Cortés, que fué extraordinariamente aplaudido, no solo demostró su conocimiento en la materia, sino que estudió muy detenidamente todos los asuntos del municipio.

—Los obreros carboneros celebraron el domingo 15 un mitin de propaganda. Hablaron Juan Lamóneda, Blazquez y Ferreiro. Hubo mucho entusiasmo y los oradores fueron aplaudidos.

—GRAN MITIN.—POR LA JORNADA DE DIEZ HORAS.—EL DESCANSO DOMINICAL.—GRANDIOSO ESPECTÁCULO.

En el salón de actos de la Casa del Pueblo se celebró el domingo último un grandioso mitin, organizado por la dependencia mercantil y con el objeto de pedir una ley que regule el trabajo de los dependientes y que se cumpla la ley del descanso dominical.

Totalmente ocupado estaba el amplio salón de reuniones del domicilio de los trabajadores madrileños.

Hablaron los camaradas Juan Lamóneda, Egoche ga, Ramón Lamóneda, Lucio Martínez y el concejal socialista M. García Cortés. Presidente Sar-tamarina.

Todos los oradores expusieron las ventajas de la organización obrera y las mejoras que pueden alcanzar los trabajadores por medio de la unión.

Los dependientes manifestaron su conformidad con todo lo dicho por los compañeros que tomaron parte, tributándoles grandes aplausos.

Este importante mitin terminó con el mayor orden y entusiasmo.

—El domingo se celebró un mitin socialista en el Puente de Vallecas.

Reclamaciones y Huelgas

La huelga de los obreros en este ro sigue en el mismo estado por la estúpida intransigencia patronal. Los burgueses metalúrgicos, atentos solamente a llenar a barriga, no quieren tratar con los obreros ni conceder la pequeña mejora que estos sufridos trabajadores desean.

Los obreros metalúrgicos prefieren abandonar sus hogares antes que entregarse al cachicho de sus explotadores. Durante esta semana han salido para distintos puntos de España bastantes huelguistas.

—S que el «boyott» al Palace Hotel!
—Ha terminado el conflicto de los obreros embalsadores.

EL APRENDIZ DE ZENÓN

Madrid 18-12-912.

PINCHAZOS

Sin introitos de ninguna clase, debo manifestar a todo el que tenga la paciencia de leerme, que «La Defensa» es, sin disputa alguna, el periódico que me hace más feliz de todos los que leo.

A pesar de su tetrico abolengo, me resulta tan dulce este semanario, que si alguna vez me encuentro, como todo mortal, embargado de tristeza, para abuyentar tan fatídica huestada, veome obligado a darle una somera ojeada.

Muchos creen que esta espontánea declaración de afecto hacia el periódico car-cunda, es netamente ficticia. Se equivocan de medio a medio; y voy a demostrarlo, prometiendo que el lector va a reirse a mandíbula batiente.

Leí, no hace mucho, aquí, en «La Defensa», los versos más malos que pueda escribir la pluma más torpe del globo terrestre...

Prepárense ustedes que van a reir.

Allá van algunos botones como muestra. ¡Y que los versos (pósan bon nom) que voy a copiar hayan visto la luz en un periódico! Se necesita tener toda la capacidad de un... Cual, digo de un cortador. Já, já, já, já, já. Cada vez que imagino de la chocante manera que están labreados los despampanantes versos titulados: «Farsa socialista de este poble», me da un no sé qué... que vamos, no puedo contener la risa. Já, já, já, já, já.

Allá va uno
Un desgrasiat costurer
que era mes gandul que un mort
se va clavar periodista
ofisiar de embaucar.

¡Redeu! ¡Quines ensalae!
¡Están desequilibrats!
¡No he vist mes grans empastrae!
Retífese, Tío Vitats.

Pasemos al segundo, pero mucha atención porque esta delicada composición fué premiada con medalla de garrofa en la exposición de Paja-hierba. Já, já, já. Allá va; ja la una! A les dos... y a les tres:

Cuatre o sint escriviors sabios
(Da chavo es la llonganisa)
mes burros que un melonar,
sense aver (¿?) anad ascola
de tot ells (¿?) volen parlar

¡Mare meu! del Socó!
¡Quina plucha me ha caigut!
Eixe verset es naixcut
de carabana o meló.

Y pasemos a la tercera descomunal calabazada:

Una serie de ignorants
que sostenen tot l'enreo
organisen benefisis
treballant mes que uns borregos.

¡Garrofes a huit!
¡Herba seca a nou!
Per mes que ten donen
may en tendrás prou.

Allá va el último. ¿A quien le doy el gordo?

A les atres socialistes
que ans com ells treballaven
predicantios la igualdat
tots els dinés se embochaquen.

Me ha deixat despavorit,
mes mal ya no se pot fer.
¡Pero, señor, si eixe escrit
no té cap ni sentener!

Eixe cregut tallaor
clava en el vers cada seba...
que desperta a un selaor.
Y crec que versa millor
el serdo de «España Nueva».

No flores, Ortografía,
Retórica, aguántate,
Dispensalo, Analogía:
Mirad que es del Requeté
quien hiera a la poesía.

Agrupación Socialista Obrera

Se encarece a los compañeros que se hallen atrasados en el pago de cuotas, procuren ponerse al corriente por todo lo que resta del mes actual. Los que no lo verifiquen dentro del plazo señalado, tendrán que darse de baja.

Así se acordó por unanimidad en la Asamblea general ordinaria últimamente celebrada.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Elche

AVISO
Esta Sociedad pagará a sus imponentes el sexto y último plazo del Convenio de 17 de Agosto de 1908 todos los días del próximo mes de Enero durante las horas de oficina, y después de esta fecha lo verificará solamente los domingos.

Elche 20 de Diciembre de 1912.
El Director-Gerente
LEOPOLDO GONZÁLEZ

NOTICIAS

LA PIÑA, Sociedad de Labradores
Esta asociación celebrará asamblea general ordinaria esta tarde a las tres en su domicilio social, partido rural de Jubalcoy, junto a la carretera, para la elección de la Junta directiva que ha de administrar durante el año próximo de 1913.

Se recomienda la puntual asistencia de los socios.

Círculo Republicano
En la Junta general celebrada el pasado domingo en esta sociedad fué elegida por unanimidad la siguiente candidatura:

Presidente, José Casanova Bernad; Vice-Presidente, Pascual Escoba; Marco; Secretario, José García Alberola; Vice-Secretario, Manuel Covas Pomares; Tesorero, José Sánchez Orts; Vocales, Manuel Serrano Botella; Manuel Botella Candela.

Banco de Cartagena

CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Lorca, La Unión, Aguilas, Orhuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla, Hellín, Elche, Yecla, Cádiz y Alcoy.

Reservas

Saldo anterior	15.007.992,96
Imposiciones durante la semana	461.815,62
Suma	15.469.808,58
Reintegros	460.028,48
Saldo	15.009.780,10

Elche 14 Diciembre 1912.
Tipografía de José Agulló Sánchez

ANUNCIOS

BANCO DE CARTAGENA
SITUACION EL DIA 31 DE OCTUBRE DE 1912

ACTIVO		PASIVO	
	Pesetas		Pesetas
Caja y Banco de España.	5 959 537 71	Cuentas corrientes.	6 107 768 01
Pagado dividendo cuenta utilidades.	293 655	Imposiciones a fecha fija.	880 339 55
Fondos Públicos	1 749 005 90	Imponentes de la Caja de Ahorros.	15 069 401 10
Descuentos sobre la plaza	7 188 554 50	Efectos a pagar	179 524 22
Efectos a cobrar	7 477 808 85	Corresponsales	1 460 927 81
Cuenta corriente con garantía personal	3 515 967 43	Varios	281 409 10
de valores	3 566 696 04	Dividendos a pagar	9 275 59
Solares en el ensanche de Cartagena.	20 758 85	Utilidades líquidas	782 308 43
Corresponsales	3 489 156 50	Fondo de reserva estatuario	1 000 000
Varios	968 367 13	2.º Fondo de reserva (voluntario).	400 000
Inmuebles	667 961 30	Capital	10 000 000
Mobiliario	160 425 39	Total.	36 070 998 72
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler.	62 000 66		
Total.	36 070 998 72		
VALORES NOMINALES		VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia	23 020 022 08	Depositantes de efectos en custodia.	23 020 022 08
necesarios	340 500	Acreeedores por depósitos necesarios	340 500
en garantía	5 316 127 68	Depositantes de valores en garantía	5 316 127 68
TOTAL GENERAL	64 747 648 48	TOTAL GENERAL	64 747 648 49

v.º s.º EL DIRECTOR GENERAL
Joaquin Payá

EL INTERVENTOR
Rafael Sierra

DISPONIBLE

Gran Fábrica de Chocolates

MOVIDA POR FUERZA HIDRAULICA Y DE VAPOR
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO
EN LA EXPOSICIÓN DE PARIS EL AÑO 1902

Francisco Brotóns Ruiz

Fábrica en Alzabares Alto
Despacho: Troneta, 24

ELCHE

JOAQUIN PEREZ SANCHEZ Fabrica de Aguardientes,
Licores y Jarabes.--ELCHE

Cooperativa de Consumo
Casa del Pueblo
San Jorge, 23. -- ELCHE

Gran surtido en harinas de todas clases, garbanzos, vinos aceites y pan pesado.
Especialidad en harina marca XXX
Se garantizan la calidad de los géneros, pesos y medidas.
No equivocarse: SAN JORGE, 23

SE VENDEN

Trenzas, crepé, bucles cadenas para relojes, moñas para señoras y bisónes para caballos.

También se venden **SANQUIJUELAS**

Barbería

DE LA **VIUDA DE PEPICO**
FILET, 8

RELOJERIA

Francisco Gómez Vales

Corredera, 6. -- ELCHE

Este establecimiento garantiza todas las composturas que hace, sirviendo los encargos con la mayor prontitud.

CALZADO a la medida y cortes se hacen económicamente. Solidez y prontitud.

San Jorge, 25. -- ELCHE



No bebas más este vicio no es más que nuestra ruina.
Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del interesado.

MUESTRA GRATUITA. Todas aquellas personas que tengan un embriagado en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. e presenta a uno de los depositarios al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, díjase directamente a **COZA POWDER CO., Wardour Street, Londres**

Depósito en Elche: Farmacia de G. Ruiz. 429

DISPONIBLE

Los mejores quesos hasta el día son los de marca **LA VACA**

J. F. Lubbe y Compañía

Representante-Depositario

JOSÉ ROMÁN ORTOS ELCHE

Pedro Valero Clement
CORRESPONSAL DE LA PRENSA SOCIALISTA
TIENE PARA LA VENTA:

A 5 céntimos
Organización Regional de la Federación Valenciana.
El Socialismo es el Nuevo Evangelio, por Emilio Zola.
A los Campesinos, por Eugenio Chiacchi.
La Táctica Revolucionaria, Fuerzas Violencia, por Jorge Plecanou.
Los deberes de los ricos.
A 10 céntimos
Dos meses en el Cuartel, por T. Alvarez Angulo
La guerra y la Patria.
El Programa Socialista, comentarios, por P. Iglesias.
Tarjetas postales de Pablo Iglesias.
Galería de "Vida Socialista": Retratos del capitán de artillería (hoy

socialista) Oscar Pérez de Solís, de Pablo Iglesias y de Benito Pérez Galdós.
A 15 céntimos
Programa general y municipal del Partido Socialista Obrero Español.
El Torero Honra de España, por José López y López.
El Mundo Obrero del año 1912.
A 20 céntimos
Resumen histórico de la Sociedad de Albañiles "El Trabajo", por Carlos Bonet y Pedro A. Cienfuegos.
A 30 céntimos
Sin Patria, de Torres y Brotóns.
A 50 céntimos
Ley de reuniones públicas y de Asociación.

David Gascón y Compañía

Se confecciona calzado a la medida a precios muy reducidos. -- **TRABAJO ESPECIAL.** -- Pares de caballero desde 8 pesetas en adelante. -- De señora altos desde 6 pesetas en adelante -- De señora bajos desde 5'50 pesetas en adelante. -- Igualmente hallarán la economía en las demás clases. -- También se compone toda clase de calzado. -- Rapidez y prontitud en los encargos. -- No equivocarse: Nueva San Antonio, 20. -- ELCHE.

TRABAJO

Organo de la Juventud y Agrupación Socialistas y de las Sociedades Obreras -- ELCHE